Samedi 24 mai 2014 : Dédicace de l'église St Paul de la Plaine

Référence des textes :

Livre de Néhémie 8, 1-4a, 5-6, 8-10.

Saint Paul: Première épître aux Corinthiens 3, 9-17.

Evangile selon Saint Luc 19, 1-10.

« Avec Jésus-Christ, la joie naît et renaît toujours! »

Nous voici rassemblés pour cette célébration tant attendue : la dédicace de l'église St Paul de

la Plaine et l'inauguration de cette nouvelle maison-église. Voilà qu'en une seule phrase je

viens d'employer deux mots qui peuvent vous paraître bien mystérieux : dédicace et maison-

église. Prenons donc le temps de donner un contenu à chacun de ces mots.

Inaugurer une église, c'est mettre en œuvre la célébration de la dédicace. Par cette

célébration, un édifice construit de mains d'hommes est consacré pour devenir le lieu de la

rencontre entre Dieu et les hommes. L'édifice devient alors le lieu où la communauté

chrétienne, faite de Pierres vivantes, se rassemble pour entendre la Parole de Dieu, prier,

célébrer les sacrements et tout particulièrement le sacrement de l'eucharistie. Ce matin,

essayons de mieux comprendre le sens des gestes accomplis pour la dédicace de cette église.

Au début de notre célébration j'ai frappé à la porte de cette Eglise en faisant retentir cette

belle invitation: «Ouvrez-vous portes éternelles, laissez entrer le Seigneur, le Roi de

Gloire! ». Ainsi, le premier qui est naturellement inviter à entrer dans ce nouvel édifice, et

nul n'en sera surpris, c'est le Seigneur lui-même! Puis nous avons pris le temps d'accueillir

le travail de tous ceux qui, d'une manière ou d'une autre, ont contribué à la construction et à

la beauté de ce lieu, « fruit du travail des hommes »!

Ensuite est venu l'aspersion avec l'eau bénite accompagnée d'une prière précisant la

destination de ce lieu:

« Accorde à ton peuple ici rassemblé, ainsi qu'à tous nos frères qui viendront en cette église y

célébrer tes mystères, de parvenir un jour à la Jérusalem du ciel». Ce matin, nous pouvons

déjà confier au Seigneur tous ceux qui se rassembleront dans cette église : ceux qui

travaillent dans ce quartier de la Plaine St Denis, ceux qui y demeurent, ceux aussi qui ne

feront qu'y passer...

Page 1 sur 3

Avant la première lecture le livre des Ecritures est présenté à la communauté rassemblée tandis que sont prononcés ces quelques mots : « *Que résonne en ce lieu la Parole de Dieu* ». Ce matin, cette parole a retenti pour la première fois en ce lieu, mais des milliers de personnes l'entendront ici même, afin qu'elle vienne transformer leurs vies comme elle a transformé autrefois la vie de Zachée !

Après l'homélie retentira la litanie des saints, qui unit l'Eglise de la terre à l'Eglise du ciel. Une relique de Saint Paul, provenant de l'ancien carmel de St Denis, sera alors scellée dans l'autel, signifiant ainsi que tout baptisé est appelé à donner sa vie avec le Christ et à la suite du Christ.

Cette déposition de la relique précédera la grande prière de la dédicace qui développe la théologie du mystère de l'Eglise.

Puis aura lieu l'onction de l'autel avec le Saint Chrême et son encensement. Dès l'origine, les pères de l'Eglise ont vu dans l'autel un symbole du Christ lui-même. On comprend alors pourquoi l'autel est vénéré par l'encensement ainsi que par le baiser du célébrant au début de chaque célébration eucharistique.

C'est alors que l'édifice, dont les piliers auront également reçus l'onction du Saint chrême, pourra être illuminé tandis que résonneront ces quelques mots : « Que resplendisse dans l'Eglise la lumière du Christ et que parvienne à tous les peuples la plénitude de la vérité! ».

La célébration de la dédicace, composée de prières et de rites fait de chaque église une maison de prière, le lieu de l'Alliance, quelle soit une grandiose cathédrale ou l'humble chapelle d'un village rural.

Se remettre en mémoire la célébration de la dédicace à laquelle il est rare de participer aujourd'hui, c'est se rappeler qu'une église n'est pas un bâtiment comme un autre, elle est le lieu où le salut est annoncé et célébré, comme il a été annoncé autrefois dans la maison de Zachée!

Cette église est magnifique, elle est signe pour tous que Dieu souhaite faire alliance avec l'humanité! Elle est le signe que tous les hommes sont invités à rencontrer Dieu, parfois de manière inattendue comme ce fut le cas pour Zachée!

Pour que cette rencontre des hommes avec Dieu se déroule de la meilleure façon nous avons construire ici, non pas seulement une Eglise, mais une maison d'Eglise. A côté de cette Eglise

et communiquant naturellement avec elle, une maison ! Une maison qui offrira des espaces de dialogue et de rencontre mais aussi des espaces de formation et d'exposition. Une maison où chacun pourra être accueilli tel qu'il est, une maison où puirront se rencontrer ceux qui n'auraient aucune chance de se rencontrer ailleurs... Entre la maison et l'église, une porte, largement ouverte invitant à aller d'un lieu à l'autre comme pour mieux rappeler que la rencontre des hommes peut inviter à la rencontre de Dieu et que la rencontre de Dieu invite

Une église! Une Maison! Une maison-église qui est désormais la vôtre! Que vous travailliez sur la Plaine St Denis, que vous y demeuriez, que vous y étudiez, que vous y passiez, n'hésitez pas y entrer! Le seul risque est que vous sortiez autrement que vous êtes entrés. Car, si j'en crois l'expérience de Zachée et ce que nous dit le pape François dans son exhortation apostolique, « avec Jésus-Christ, la joie naît et renaît toujours * ! Amen!

+ Pascal DELANNOY Evêque de Saint-Denis en France.

toujours à la rencontre des hommes.

-

¹ « La joie de l'Evangile » § 1